

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MANANA

REDACTORES

Lic. don Tobias Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobias Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., viernes 17 de octubre de 1913

Nº 532

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 888 — APARTADO 980

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseca de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser empacadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Necesita usted un Ataud?

Cómprolo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

Protestas y aclaraciones de Alajuelita
27 ciudadanos honrados rechazan
con horror la designación
de duranistas

¡Alerta, republicanos!

Con las falsedades que en su modo de hacer propaganda emplean en todas partes como aquí, los propagandistas verdes en *La Prensa Libre* del 4 corriente dicen así: «Fenomenal derrota del Fernandismo en este cantón.» En la fiebre que los últimos y locos desesperados al ver su derrota, ya no saben lo que hacen. Tan es así, que han tenido el atrevimiento de publicar en ese periódico nombres de republicanos firmes, haciéndolos aparecer como duranistas, civilistas y neutrales, pretendiendo echar lodo contra nuestra Directiva Republicana.

Para que el público se convenza y el mismo doctor Darán, publicamos a continuación nombres de varios honrados republicanos que indignados del abuso que estos señores han cometido, protestan enérgicamente contra estos propagandistas, inclusive un ex-jefe político que la única esperanza que le queda, es que Durán triunfe para volver a tomar el hueso.

Entre las muchas falsedades que trae ese periódico, está el nombre de una persona muy digna y respetable republicano convencido de veinte años. Dice el periódico: «Ramón Gamboa es muerto.» Si para ustedes es muerto, para el Partido Republicano queda la honra de ver al señor Gamboa y con él sus dos hijos José Rosa y Tobias Gamboa el 7 de diciembre depositar sus votos, y con ellos a don José Antonio Rojas, que lo tendremos como fiscal y que es hijo legítimo de este cantón, aunque para los duranistas sea de Mata Redonda.

A continuación los nombres y protestas de varios republicanos.

José Hidalgo V. — Vicente Arias. — Enrique Fuentes. — José Chinchilla C. — Elías Jiménez. — Julián Badilla S. — Agapito Vega. — Ramón Sánchez. — Pedro Chavarría. — Jerónimo Cervantes. — Julián Badilla M. — Cruz Madrigal Mora.

Testigos: — Arturo Solano. — Jesús Solano. — José Antonio Rojas. — Malaquías Hidalgo Rojas.

Yo, Manuel L. García, hago constar que en *«La Prensa Libre»* del 4 del corriente y con el título de «Fenomenal derrota del Fernandismo» se me hace aparecer como extranjero. Si como en este lugar trabajan por todo el país los argolleros no hacen más que engañar a su pobre candidato. ¿Dónde voté en las elecciones proximas pasadas sino en Costa Rica? Aunque les arda mucho por no ser mi voto para ustedes, señores del 5% deseo que se llegue el 7 de diciembre para taparles sus boquitas.

Manuel L. García

En *«La Prensa Libre»* del 4 del corriente, y con el título «Fenomenal derrota del Fernandismo» aparecen como afiliados al partido del 5%. Suplicamos a esos abusivos y engañadores propagandistas del doctor Durán, no tomen nuestros nombres para hacer su acostumbrada y desvergonzada estafa, pues nosotros somos verdaderos y firmes republicanos, y nunca podríamos ir contra nuestros antecesores, ni contra nuestra cara patria que será salvada y gozará de completa libertad, por el único que podrá hacerlo y que responde al nombre de Máximo Fernández.

Nuestro triunfo está asegurado en este cantón; y si nuestros contrarios quieren un comprobante, en casa de don Ramón Solano hay cien colones para apostarlos.

Jesús Corrales. — Félix Cambroero. — Rosario Aguiñero R. — Juan F. Cambroero. — Carlos Ramírez. — Carmen Gamboa. — Elías Gamboa. — Ramón Mora. — Delfín Monge. — Roberto Benavides. — Elieco Chinchilla. — Ramón Chinchilla. — Rogelio Chinchilla.

Ahora preguntamos a los duranistas:

¿Ya pueden votar los extranjeros sin naturalizarse y los criminales? Nosotros no sabemos que ese privilegio tenían siendo duranistas. Creemos que la ley es igual para los bandos que se disputan el triunfo, por eso creemos que Sabas Chinchilla, encausado por un balazo dado a don Abilio Rojas, el 24 de abril y cuya causa aún está pendiente, no puede votar; este hecho todo el pueblo lo conoce.

Pésele a quien le pesare, aquí no hay más tren que el que pita, y cuando este tren pita ni el gallito canta ni la chancha grita.

Viva el Partido Republicano!
Viva Máximo Fernández!

Yo, Zacarías Agüero, en uso de los derechos que la Constitución me otorga, cual es la libre expresión del pensamiento, declaro que he resuelto separarme del duranismo por no mirar en ese bando al pueblo, sino a los orgullosos de levita que a cada momento nos desprecian y sólo se acuerdan de nosotros cuando vienen a mendignarnos el voto. Soy y seré Republicano. — Por Zacarías Agüero

Felipe Castillo

Testigos: Malaquías Hidalgo, Arturo Solano.

Suscríbase a EL REPUBLICANO

De Alajuela
Preludio de derrota

En la tierra del inmortal Santamaría, el duranismo no puede ocultar su inevitable derrota, un decaimiento completo, se nota en las filas del duranismo; y cuando la desconfianza aparece, huye desahogada toda esperanza.

Los sueldos que el partido de la argollitis mantenía en algunos señores duranistas han sido unos disminuidos en sus dos terceras partes y otros quitados por completo. Como que el desaliento viene de arriba para abajo: el completo desastre está próximo, tal vez no faltan ni quince días para presentarse con todas sus espeluznantes formas. La desconfianza está ya en el pueblo, ese poco pueblo que el duranismo conquistó, a la sombra del engaño o del dinero así entraron en la causa de las farasas y las mentiras. Esa desconfianza está haciendo comprender al pueblo partidario del Durán que han estado errados, que en realidad desertaron de las filas del partido del pueblo para entrar en las del desprestigio.

Que su salvación está en el triunfo del partido republicano, porque el jefe de ese partido ha sido su defensor siempre; y en el poder será su decidido benefactor y finalmente ese poco pueblo que al principio fué halagado con promesas de mentidos apoyos oficiales, hoy ve claramente que eso no existe, que cuanto pelota de barro le tiran al digno Jefe de la Nación para manchar su honradez de gobernante, él las rechaza, con un paletazo que le da el respeto a la ley y la firmeza de carácter.

Alejado ya el duranismo de los apoyos oficiales, agotado el dinero, disminuyendo el partido y el frío de la derrota apoderándose de las filas, ¿podrá una causa sostenerse más en la arena política? El más ignorante podría contestarme que una causa en estas circunstancias está muerta, está terminada. La última mueca del duranismo fué la ovación a Alajuela, porque de regreso de esa ovación ya habían empezado el camino de la derrota.

Pueblo trabajador, el partido republicano, tiene los brazos abiertos para recibiros, compartiendo con vosotros el fruto del triunfo, obtenido legalmente tras rudo batallar, contra nuestro enemigo común: los tiranos y los usurpadores. Queremos levantar junto con vosotros el 7 de diciembre, la capa lanzando al mismo tiempo un estrepitoso hurra al pueblo de Costa Rica, que con gallardía y entereza, supo libertar la patria de manos de sus opresores.

Que el Cretismo olímpico descanse en paz, que con su política de injurias, calumnias y mentiras, supo abrir su sepultura. — Viva Costa Rica libre y próspera!

R. PINTADO

Consejos a los que protestan

Si queráis conservar honradamente vuestros derechos de ciudadanía, pasad a engrosar la plana de Pensionistas al Hotel *«La Reforma»*, de don Florentino Vega.

¡Acudid, y os agradeceré!
M. DE LA CUESTA

Ciudad de Santo Domingo

El pasado miércoles 15 del mes en curso a las 8 de la mañana tuvo verificativo en la Basílica de esta ciudad, una misa de requiem en honor del que fue Reyes Ramírez Muñillo.

Asistieron al acto muchos de nuestros copartidarios que estimaron grandemente en vida al finado valiente republicano.

También nos han comisionado los mismos señores Honorio y Marcial Ramírez Fonseca para que en su nombre demos a la Directiva Central del Partido Republicano, por lo que en honor de su querido padre hicieron el día de su trágica muerte y el día de su sepelio, las más expresivas gracias.

Suplicamos al señor Presidente de la República que para el caso de que piense trasladar la policía de esta ciudad, le agradeceríamos nos la repusiera con disciplinada de San José pues esta sabrá cumplir por parejo y no tendrá, además, vínculos con ninguno de los bandos políticos de aquí.

Corresponsal

Tres protestas

Yo, Luis Fonseca Jiménez aparezco en una lista civilista y como no he dado la firma por Iglesias, ruego a los señores civilistas me borren de sus listas porque soy Republicano y como tal mi voto será para nuestro digno jefe Lic. Máximo Fernández. — Limón, 19 de octubre de 1913. — A ruego de Luis Fonseca Jiménez que no sabe firmar.

Livio Bartoli S.

Testigos: — Gabriel Lagos, José Portuquez.

Yo, Jenaro Ulloa, figuro como vocal de la Directiva Civilista de este lugar, pero convencido de que la peor calamidad que puede caer sobre mi pobre patria es la de que Rafael Iglesias vuelva a gobernar, me retiro de sus filas y gusto me adhiere al gran Partido Republicano que proclama al Lic. don Máximo Fernández. — Limón, 19 de octubre de 1913. — A ruego de Jenaro Ulloa que no sabe firmar.

Livio Bartoli S.

Testigos: Gabriel Lagos, Benedito Sosa.

Protesto del abuso cometido por los civilistas en ponerme en sus adhesiones y declaro que el 7 de diciembre daré mi voto por el futuro Presidente de Costa Rica, el Lic. don Máximo Fernández. — Curridabat, 6 de octubre de 1913.

José Ramírez ú. ap.

Testigos: Alonso Solano S., Nicolás Gómez, Alonso Barrantes Solano.

Anúnciese en EL REPUBLICANO y su éxito en los negocios, será un hecho

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenifaro, así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-añt.

ADOLFO GARCIA

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingst, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta. — Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m. — Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses. — TELEFONO 441.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la *Cantina Internacional*. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spiella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Proprietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

HARINA
FLECHA

marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL,
la mejor harina que se importa
a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinworth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.

Remembranzas patrióticas

Verdades históricas

Fué en 1906.

Los dioscellos del cletismo, después del golpe de Estado del 7 de marzo, cosechaban como corsarios o como banda de piratas, el fruto de sus asaltos al Poder y se enseñoreaban en las alturas sobre una montaña de ignominias.

Ascensión Esquivel, Cleto González Víquez, Carlos Durán, Astúa Aguilar y demás autores de la tragedia liberticida, se ufanaban de haber usurpado el poder a la inmensa mayoría del pueblo que en la Unión Republicana había conquistado la más completa de las victorias, y se repartían al saqueo el botín de su asalto a la magestad de la República.

González Víquez levantaba su trono sobre los escombros de las instituciones republicanas, sobre el fraude cínico, sobre la trama de sus intrigas palaciegas que fueron siempre su única y exclusiva fuerza como hombre público, y se adueñaba de un depósito ajeno, robado a mano armada al candidato victorioso de la Unión Republicana.

Ascensión Esquivel, en pago de su atrayente complicidad en el crimen, salía camino de Río Janeiro, con una misión cualquiera que le costó al Tesoro Nacional, sea al pueblo de Costa Rica, la fortuna de ciento veinte mil colonos.

Escandalosa exacción de los Tesoros Públicos!

Carlos Durán se presentaba, lleno de soberbia y henchido de satisfacción por aquella victoria del pillaje político, a prestar ante el Congreso Nacional el juramento como Primer Designado, esto es, como posible heredero del usurpador González Víquez.

Astúa Aguilar, salía camino de Europa, para apagar un tanto el clamor público que sobre su persona se cernía, sacándole un lingote más de oro amasado con los sudores del pueblo a la pródiga mina de su tristemente famoso Código Penal, ironía sangrienta para los infelices delincuentes de la gleba.

La época del derroche, de los repartimientos del Erario, de las defraudaciones nacionales, de los famosos chanchullos, de las prebendas, de las canongías con sueldos fabulosos en Bélgica o en cualquier parte donde pudieran llegar a borbotones los dineros del pueblo, se había iniciado con furor filibustero.

Las garantías estaban suspendidas. Bernardo Soto, Máximo Fernández, Tobías Zúñiga Castro, Abel Pacheco, Octavio García, Isaac y Gerardo Zúñiga Montúfar, después de sufrir un largo encierro en las ergástulas del cletismo, se encontraban, con otros dignos ciudadanos, en el destierro.

Muchas otras personalidades de la Unión Republicana sufrían las persecuciones del cletismo, unos en el confinamiento, otros en los cuarteles, reductos de pretorianos, otros en los calabozos.

La paz reinaba en Varsovia.

El silencio se había hecho por una ley de imprenta bochornosa, hija del momento, que sería un estigma para Torquemada y que los pseudo liberales del cletismo imponían al pueblo para que las águilas de la protesta del pensamiento libre no revolotearan sobre sus cabezallas de claudicadores y de dioses que avasallaban a la *ferribunda demagogia*.

Pero la Unión Republicana tenía un grupo de valientes jóvenes en el último reducto de sus Derechos, en el Congreso Nacional. La Unión Republicana bajo el régimen de la fuerza y del terror, había ungido a Ricardo Jiménez como su representante en la Cámara Legislativa.

Entre aquel naufragio de grandezas caídas de sus pedestales de barro y de ignominia, se alzaba la incorruptible figura de Ricardo Jiménez, enarbolando la bandera republicana que flameaba orgullosa entre sus manos, golpeando con las sonoridades de su elocuencia la carcomida Bastilla del cletismo, llenando desde su tribuna parlamentaria todos los ámbitos de la República, dirigiendo con su autoridad, con su prestigio, con su talento a la juventud Republicana del Congreso y poniendo entre aquellas moles de tinieblas que se alzaban de las alturas del poder, los rayos de luz de la esperanza y del ideal en el corazón del pueblo de Costa Rica.

El cletismo temblaba bajo los embates de la elocuencia tribunicia de Ricardo Jiménez.

Ricardo Jiménez lanzaba como bombas incendiarias sobre un campamento enemigo, los proyectiles de su palabra libertaria.

Ricardo Jiménez se engrandecía a los ojos de la Nación al enrostrarle a los dioses sus infamias, sus grotescas farsas, sus sangrientas burlas del derecho popular.

Se acercaba por aquellos momentos la fecha gloriosa para la libertad de los pueblos, el 14 de julio, día de regocijo para la humanidad, en que el pueblo francés, cansado de la servidumbre, lanzaba a los abismos del pasado los privilegios de los grandes y las infamias del despotismo.

Un núcleo de ciudadanos ofreció en los salones del Imperial Hotel, a la diputación republicana, un banquete en celebración de la gloriosa fecha.

Allí se congregaron en comunión de principios y en la sagrada fraternidad de una causa redentora, distinguidas personalidades de la Unión Republicana en torno de su diputación parlamentaria y en derredor de Ricardo Jiménez.

Y allí el, 14 de julio de 1906, Ricardo Jiménez hizo oír una vez más la voz de su elocuencia, para brindar por los caudillos de la Unión Republicana, en aquel momento desterrados, y «por el triunfo de sus ideas; las únicas capaces, a su juicio, de salvar y engrandecer a la República.»

«Era en aquel momento Ricardo Jiménez, el amigo y comparsa de Ascensión Esquivel, de Cleto González Víquez, de Astúa Aguilar, de Carlos Durán, de Leonidas Pacheco y demás grandezas del Cletismo, como lo quiere un político fracasado de grandes campanillas, olvidado de Dios y de los hombres durante la presente administración?»

«Era Ricardo Jiménez el claudicador que manchaba su limpia reputación por una piltrafa arrojada desde el sibarítico festín del cletismo?»

O «era, por el contrario, el hombre siempre consecuente con sus principios de gran republicano, con sus ideales de libertad, con sus convicciones liberales, con el respeto a la democracia quien, identificado con los ideales republicanos, combatía con toda la entereza de un espíritu superior los desmanes del Cónclave de los pretensos hombres de bien?»

El brindis que en aquella memorable fecha del 14 de julio pronunció Ricardo Jiménez es la mejor contestación a este interrogatorio.

He aquí el brindis:

«La política es una planta amarga que raramente florece; pero cuyas flores ideales hacen olvidar por la elegancia de sus pétalos y la delicadeza de su perfume, las espinas de la planta.

Cuando fui electo diputado, pensé no aceptar porque comprendí, desde luego, toda la esterilidad de nuestro esfuerzo. Dos órdenes de ideas me resolvieron, empero, a aceptar el mandato que se me honraba: mis palabras de la Cartilla de Instrucción Pública que para la juventud escribí hace algunos años y en la cual consigné el deber estricto en que todos estamos de prestar nuestro concurso a las labores políticas de la patria, porque la inercia de los ciudadanos es la complicidad de la tiranía; y el heroico ejemplo de civismo dado por los artesanos y campesinos de San José, que se presentaron a ejercer altivamente su derecho en las elecciones de segundo grado, no obstante los peligros que ello les significaba, desde luego que los guardianes del orden público se habían convertido en guardias pretorianas.

Muy dignamente lleva San José la diadema de Capital de la República; porque desde la independencia han partido de aquí todos los movimientos libertadores del país, y su actitud en la lucha política recién pasada es la más alta y evidente demostración de que *Costa Rica tiene derecho a un Gobierno no impuesto por un grupo o por un hombre, sino en el cual entren y concurren todos los elementos del país por medio de las libres funciones del sufragio*, y que cumplidamente se ajuste a la fórmula de ese gran emancipador de hombres que se llamó Lincoln: gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

No se me ofreció la diputación, ni una vez electo se me impusieron condiciones. Se pensó simplemente que por mis actos y palabras de toda la vida, estaba obligado a defender en el Congreso la libertad y las leyes del país; y como no se me brindaban honores sino que se me presentaba una alta ocasión de cumplir mis deberes para con la patria, consideré mi obligación cruzarme como soldado.

Poco hemos hecho los representantes de la minoría del Congreso, que desgraciadamente no era para nosotros posible poner sino apenas el esfuerzo, porque ya se sabe que el triunfo es de los dioses. Pero hemos regado con mano pródiga semillas tomadas del granero de los credos de la Unión Republicana.

«Germinarán esas semillas de libertad y democracia? De vosotros depende, porque en la unión está la victoria.

Permaneced unidos, persistid en el esfuerzo y el triunfo será vuestro. Esta fiesta es como brisa suave que orea nuestras frentes humedecidas por la fatiga del combate.

Brindo, señores, por los caudillos de la Unión Republicana y por el triunfo de sus ideas, las únicas capaces a mi juicio, de salvar y engrandecer a la República.

Lean los que, para el logro de sus estériles pretensiones, quieren hoy confundir con la chusma del cletismo manchado con la estela de su desvergonzada actuación en la política de Costa Rica, la figura hasta hoy sin mácula del gran tribuno parlamentario del Partido Republicano y del estadieta que preside hoy los destinos nacionales.

Lean los que, afanosos porque se olviden sus pasadas culpas, pretenden engrandecerse poniéndose a la altura de Ricardo Jiménez.

Lean los que, por ser en lo político y en lo económico excesivamente oserosos a la República, se han mantenido durante el gobierno que preside Ricardo Jiménez, olvidados de Dios y de los hombres, en riguroso ayuno de presupuesto, que los ha hecho gritar desatinos como nunca antes lo hicieron cuando estaban hartos.

Lean los de la dorada serpiente del cletismo o duranismo que han pretendido vanamente aprisionar en el anillo de sus venenosas escamas, la figura de nuestro Presidente.

Lean los investigadores de Ascensión Esquivel, que han hecho esfuerzos baldíos para hacer víctima de sus intrigas a Ricardo Jiménez, y ponerlo a sifilar una hachita llena de orín y amellada como la dentadura de una vieja Celestina.

Lean y digan si ese brindis salía del Cónclave corrompido de los dioscellos del cletismo o duranismo, o si salía, por el contrario, de los campamentos republicanos, con toda la ingenuidad, la frescura y la elegancia de los que en aquel 14 de julio de 1906, combatían con denuesto la Bastilla del cletismo, sobre cuyos derruidos fragmentos se enseñoreó victorioso en el Poder el Partido Republicano y llegó al capitolio Ricardo Jiménez, para acabar para siempre con las ignominias prácticas y los Cónclaves privilegiados del pasado, y abrir de par en par el reinado de la Libertad y del Derecho.

ALMA FUERTE

ACTUALIDAD POLÍTICA

FALTA DE DINERO!...

Dice un cronista de «La Información»: «Háblase de crisis monetaria en el Partido Duranista. Y si al duranismo le falta dinero, ¡en qué aprietos no estarán los otros partidos!»

El Partido Duranista se vio obligado a suspender sus trabajos de propaganda durante más de quince días por falta de metalico. Ha desalojado en absoluto las plazas de la provincia de Alajuela. En Limón no gasta un centimo. En Puntarenas y el Guanacaste apenas si se nota la existencia del duranismo. Y ahora ha abandonado las provincias de San José y Heredia. El último resto de vitalidad se nota en algunos pebles de Cartago. «La Prensa Libre» se dejó de publicar por falta de dinero. Parece que a la rotativa de Claret y Jiménez se le rompió una pieza que valía siete mil y pico de colonos, y que, hasta que esa pieza no se repuso, el

órgano del cletismo no pudo ver la luz pública.

Si el Partido Civil anda en dificultades monetarias, eso lo sabe bien el cronista rojo, y si anda buscando 10,000 colonos al 5 por ciento mensual, también es cosa de su incumbencia. Por lo que respecta a nosotros, el Partido Republicano puede prestar esa cantidad a cualquiera de los otros, a un tipo de interés menos olímpico y darle quince y raya, en la seguridad de que ni aún así le quitarán el triunfo. Nuestro Partido tiene cubiertos hasta la fecha todos sus compromisos y no ha dejado de mandar a las pueblos doble número de comisiones que los otros dos partidos juntos. Así es que no estamos en aprietos como los señores de la rotativa decompueta...

En cuanto a la gran ovación, ya llegará, ya llegará...

Profesores de cultura

Muy empeñados andan ciertos escritores civiletas en predicar sermones de cultura política, olvidando que a cada paso, ellos mismos se contradicen con hechos.

Cultura política? Muy bien. Es necesario que la haya en una lucha elevada. Pero ¿qué entienden los honorables colegas por cultura política en el periodismo?

Es falsear la historia? Es acaso echar sombras sobre la reputación intachable de un caballero? Es revestir la contumelia, de una fraseología pomposa y eufónica, como un cadáver putrefacto envuelto en flores y saturado de perfumes?

Hechos, hechos, distinguidos profesores de cultura.

Ustedes creen que es «cultura» llamar inconscientes y malhechores asesinos a los patriotas que se lanzaron el 25 de febrero de 1899 contra el cuartel principal para acabar con la tiranía de Iglesias?

«Es «cultura periodística» llamar *Pilatos mequino*, *Cain* que no puede vivir tranquilo ni tras las murallas de su castillo, al candidato republicano que mañana será el Jefe de la Nación?

El maestro Ciruela, no sabía leer y puso escuela.

Un niño extraviado

Súplica al público para indagar su paradero

Desde antier a las 7 de la mañana se extravió el niño Benjamín Salazar Saborio, hijo del señor Juan Salazar Aguilar, que reside en la esquinera Sureste de la Plaza Víquez.

Hasta los momentos en que escribimos estas líneas, han sido vanos los esfuerzos de sus afligidos padres para averiguar el paradero del chiquillo; se nos manifiesta que la policía ha andado con pies de plomo en

este asunto. Para informes, pueden nuestros lectores dirigirse a sus padres, siempre que tengan sospechas del paradero de la pobre criatura.—Será una obra piadosa.

He aquí la filiación del niño: 9 años de edad, cara redonda, ojos pardos, pelo rubio, nariz chata, descalzo; tiene unas cicatrices en la cara de una erupción epidérmica. Va vestido con blusa oscura y una gorrita negra. Carácter bastante vivaz.

Se cree que este niño ha desaparecido junto con otro, hijo del señor Juan Vicente Conejo.

De Desamparados

Y hablan de cultura

Nota: Por haber salido con algunos errores reproducimos esta pequeña noticia que nos remite un amigo

Algo que desdise mucho de la cultura social del bequista Manuel Monge Araya.

El duranista aludido, vecino de este pueblo, ha osado dar silbidos en la reunión republicana del miércoles pasado. Probablemente olvidó ese joven estudiante, que los republicanos eran los bochincheros (según decires de él mismo), y fué a la reunión republicana a hacer de tal, pues con silbidos podía haber provocado un seséandlo.

De otra persona esos silbidos no dirían nada, pero de un duranista no bochinchero, que va a ser modelo de copia para la inocente infancia... si dicen muchos.

Yo creo, sin ningún escrúpulo de conciencia, que los duranistas de aquí, toles como don Roberto Chacón, don Tobías Retana A., don Jesús Mora y algunos otros no estarán de acuerdo con la actitud de coteráneo y correligionario.

ELOY MONGE N.

ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

TEJADO DE VIDRIO

El diario del señor Iglesias comenta con regocijo el asunto de las mil cien libras esterlinas, exhumado por el duranismo en un postrer esfuerzo para detener la marcha vencedora del Partido Republicano, y finge horrorizarse de que don Máximo hubiera ido a buscar armas a Nicaragua.

Dígnese decir el colega si sabe de un partido político que en la elección pasada recibió 25,000 pesos oro del Lic. Manuel Estrada Cabrera, el despota guatemalteco, y subsidios muy importantes de Cuba y de El Salvador.

Dígnese también decirnos el colega si sabe quién en 1898 dió armas a los conservadores nicaragüenses para que derrocaran a José Santos Zelaya, hoy amigo íntimo de los Duranistas, y quién, en tratos tenebrosos con el gobierno de El Salvador, estuvo a punto de envolver en una guerra sangrienta a nuestra pacífica y laboriosa patria. Finalmente, deseamos que el colega nos diga quién dió el ejemplo de introducir a los Estados Unidos en los negocios centroamericanos, firmando tratados a bordo del navío «Alert» de la marina norteamericana, y si sabe quién hizo gastar al país dos millones de colonos en un paseo a la frontera y quién se convirtió en polizote del gobierno conservador de Colombia.

Quien tiene tejado de vidrio no debe tirar piedras al del vecino y don Máximo no fué a Nicaragua a buscar elementos para esclavizar un país, sino para libertarlo de sus opresores.

RAVACHOL EN ACCION

Los últimos pataleos del Cletismo

El cletismo agónico ha vuelto a revivir el célebre asunto del dinero y de las armas de Zelaya, bajo el pretexto de que se ha encontrado un nuevo documento.

Falso. Ese documento es una simple constancia que entregó el Doctor Irias al redomado farsante José Santos Zelaya cuando este cominché de los cletos le devolvió el pagaré de don Máximo.

He aquí la carabina de don Cleto, por no decir de Ambrosio:

«Hago constar que he recibido del señor General don J. S. Zelaya un documento de mi pertenencia que habia dejado en poder de él, y que a la letra dice:

(Aquí la copia del siguiente pagaré devuelto a don Máximo por el Doctor Irias:

He recibido del Doctor don Julián Irias un mil cien libras esterlinas (£ 1,100) que me ha prestado y que devolví el treinta de diciembre de mi noventa y diez. San José de Costa Rica, 21 de julio de 1909. (F.) Máximo Fernández.

Páguese a la orden del señor General don J. S. Zelaya, por valor entendido. Managua, 15 de agosto de 1909.

Julián Irias.)

Managua, 1 de mayo de 1910.

Total, un papel mojado, un documento sin valor ninguno, sin más fuerza que la que le puedan atribuir la mala fe de los jefes del duranismo y la idiotéz de algunos de sus prosélitos.

El asunto es claro y sencillo:

Como el señor Rafael Iglesias en 1898 intentó derrocar al General Zelaya armando a los conservadores para que le hicieran la revolución, el General Zelaya tenía, como vulgarmente se dice, la paja tra la oreja, por lo cual, cuando de nuevo se presentó la candidatura de Iglesias en 1909, temeroso de que se repetirían las hazañas de aquel entonces, envió a su Ministro General doctor Irias a estudiar la situación de Costa Rica y a ofrecer al partido jimenista el subsidio de £2,000 (unos 22,000 colonos). Como don Máximo era el jefe del Partido del que don Ricardo era candidato, hubo que tocar con don Máximo. Las declaraciones contestes de los señores Fernández, Irias, Castro Quesada y del mismo señor Presidente de la República, afirman que don Máximo rechazó el subsidio en metalico, porque no dinero, sino armas, era lo que hacía falta para asegurar el triunfo del Lic. Jiménez en caso que don Cleto intentara burlar al pueblo. Irias ofreció unas armas y don Máximo firmó un pagaré por el valor de £ 1,100, reservándose un contradocumento, para el caso de que esas armas no fuesen utilizadas, como en efecto sucedió. Irias entonces endosó al General Zelaya el pagaré de don Máximo en esta forma: «Páguese a la orden del señor General don José S. Zelaya por valor entendido», etc. Zelaya, pues, recibió el pagaré de don Máximo y lo tuvo en su poder hasta el día en que el doctor Irias, obtuvo la devolución del pagaré, reintegrando al señor Zelaya su valor o de cualquier otra manera que sólo interesa a los señores aludidos. El caso es que el pagaré volvió al poder de Irias, quien dió por él un recibo concebido en estos términos: «Hago constar que he recibido del señor General don J. S. Zelaya un documento de mi pertenencia, que habia dejado en poder de él», etc. Una vez el doctor Irias en poder del pagaré de don Máximo, se lo devolvió a éste, conforme lo estipulado, reci-

biendo a su vez el contradocumento. Don Máximo, pues, en definitiva recibió su pagaré, el cual nadie puede presentarle sencillamente porque volvió a su poder. Este pagaré sería la única pieza de convicción en contra de don Máximo, y como hemos dicho el Doctor Irias se lo devolvió en su oportunidad. Únicamente quedó en manos del General Zelaya el recibo del pagaré devuelto, un papelucho sin valor alguno, pues la parte que aparece firmada por don Máximo es una simple copia y no el original.

Hasta aquí, todo era honorable y perfectamente claro. Total: un negocio de hombres, una cuestión entre los señores Irias y Fernández, el primero interesado por su Gobierno en que don Cleto no impusiera a su enemigo Iglesias, y el segundo interesado en que se hiciera efectiva la hermosa libertad de que disfrutamos los costarricenses bajo la honrada Administración de don Ricardo Jiménez. Pero aquí entra Ravachol. Este sujeto, jefe de diamante del Olimpo, olió el cuento de las armas, y por medio de los agentes cletos en Europa hizo vomitar todo el asunto a Zelaya. El Olimpo lo que quería era convencer al pueblo que don Máximo se había quejado con cincuenta mil dólares del General Zelaya y resultó que el pagaré no era por esa suma sino por mil cien libras esterlinas, una bicocha que don Máximo gasta cada semana en la actual campaña política, valor de dos o tres ampañadoras y de cuatro o cinco cajas de parque! El asunto era risible, y sin embargo, el Olimpo ha persistido en hacer aparecer al Caudillo Republicano como uno de tantos Ravacholes que militan en las filas nacionalistas y que tienen mucho, pero mucho que callar. Ahora publican con gran alharaca el recibo del Doctor Irias por el pagaré devuelto. Sin duda esa constancia la obtuvieron de manos de Zelaya. ¿No decían que don Máximo estaba en relación con Zelaya? Pues ahí tienen al tiranuelo nicaragüense en estrecha intimidad con los cletos, intentando hundir (ridículo empeño!) a Máximo Fernández.

Las cosas no se hacen gratuitamente. ¿Qué interés tiene Zelaya en servir a los cletos? Sin duda éstos le han prometido algo, y ese algo tiene que ser muy gordo: por ejemplo: auxilio para que, en triunfando Durán, Zelaya pueda volver a regir los destinos de la desgraciada Nicaragua.

Ahora bien, si de todo esto quieren deducir que don Máximo con conocimiento o sin conocimiento de don Ricardo contrató armas para envolver al país en una guerra civil, ¡bien hayan las famosas armas que salvaron a país de las garras de Cleto González y de Rafael Iglesias! No nos espanta que Máximo Fernández haya ido a buscar armas para asegurar el triunfo del pueblo. Nos espantaría que Máximo Fernández entrara algún día en comisiones con esos ambiciosos que han metido hasta el codo la mano en las arcas del Erario Público y que han roto el arco de alianza de la Constitución de la República y la urna sacrosanta de nuestras libertades.

«Armas? También las llevaron Martí y Maceo para libertar a Cuba y el gran Bolívar para asegurar la independencia de América!»

¡Infelices Ravacholes: por la boca muere el pez y por la boca morís vosotros! El árbol del Fernandismo es un poderoso guayacán, donde se mellan y rompen las hachitas del ridículo y maltrecho Olimpo criollo.

VIRIATO

SEA BIENVENIDO

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra oficina al Dr. don Leonor Rodríguez, distinguido proscrito nicaragüense que reside actualmente en Liberia. Es el Dr. Rodríguez un liberal

doctrinario que ha luchado toda su vida por el implantamiento del régimen democrático en la tierra de los lagos, en el periodismo, en la cátedra y en las legislaturas de aquel país.

NOTAS AZULES

Cuéntase que Alejandro andaba el otro día feliz con el *Avance a la Prensa Libre* en la mano, y que decía: «Esta hoja vale mil cien libras; yo estoy en este momento a mil cien metros de altura y el fernandismo está a mil cien metros bajo tierra». En eso, alguien se aproximó al entusiasta bates, y le dijo, haciendo un gesto expresivo: «¿Y cómo andamos de fondos?» Alejandro cambió de color, se le erizó el pelo y se puso todo grifo. Entonces, su interlocutor, doblando tranquilamente el *Avance*, le dijo: «Pues, señor, a mí me parece que en vez de *avance*, debemos poner *alecanse*, porque nuestro Partido está *alecanzado* y somos nosotros los que estamos a mil cien metros bajo tierra».

El periódico del señor Iglesias intitulado *El Pabellón Rojo* no cuenta aun quince días de existencia y ya se atreve con los mayores. ¡Pobre criaturita! Don Rafael que es hombre precavido, en vez de publicar su órgano al principio de la campaña, se ha reservado para dos meses antes. ¡Valiente periódico que nace para tener una vida de dos meses! Porque, para qué querrá Iglesias ese Pabellón después de la derrota? ¿Para que le sirva de sudario? Posiblemente!

Leo en un artículo civilista intitulado «Rojo y azul»:
«Es verdad que el pabellón rojo fué vencido alguna vez por las inevitables contingencias de la lucha... Una confesión más dolorosa no se puede hacer. Vencido, no por la imposición oficial; no por las arbitrariedades de los contrarios, sino por las inevitables contingencias de la lucha... ¡Hum, o soy mal profeta o mucha me huele que el civilismo actualmente está atravesando por las mismas contingencias, y que tras la Chancha se nos va a morir el Gallo!»

En el nº 12 del *Pabellón*, dice un civilista de las Cañas:
«De la nebulosa tempestad dimanada de la tiranía ejercida por don Ascensión Esquivel, tiranía que llenó de duelo la Patria, surgió a la vida pública un militarón etc. Pues sepa el señor civilista cañero que la tiranía de Esquivel no fué sino una prolongación, por cierto muy atenuada, de la Dictadura de su idolo Iglesias; que éste impuso a don Ascensión, y que, por lo tanto el único responsable del despotismo de

esa época, fué Iglesias y nadie más que Iglesias.

¿Qué contesta a esto el señor civilista?

Don Leonidas dice muy serio que él estuvo en las avanzadas jimenistas durante la elección pasada ¡Y todo el mundo recuerda que don Leonidas, en aquel entonces, se encontraba en el extranjero y que, a su regreso, ya la situación aparecía completamente favorable a don Ricardo. En un postrer esfuerzo para captarse una sonrisa presidencial, don Leonidas prorrumpe en cortesanías alabanzas hacia el Licenciado Jiménez, olvidándose de los «granitos de arena y del negocio de los cocos, amén del baile del Club Internacional del que él y don Cleto eran organizadores y al que no quiso asistir don Ricardo porque aquellos aristocráticos señores habían tenido a menos convidar a los ebecanos don Claudio Campos y don Juan José Arias, por el simple motivo de que no pertenecían a la alta sociedad. ¿Será necesario, para apagarle el incensario, recordarle a don Leonidas los episodios de aquella inolvidable noche?

El editorialista rojo se ha contagiado del «delirium tremens» del hombre a quien por «sus arranques de valor sublime llaman El Gallo». Ahí es nada! En el último número del famoso *Pabellón* aparece en forma de torrente «saltando por las montañas, inundando las campiñas y desparatándose por las ciudades», dejándonos a todos estupefactos y con dos palmos de narices. ¡Vaya con el hombrecito!

El durazno-letismo continúa haciéndose lengua del famoso «quedam» del Lic. Fernández.
¿Y qué quieren decir con eso de «quedam»? Pues nada; que de donde llegaron no pasarán; que allí se «quedam!»

«La Prensa Libre» parece que ya no saldrá más de la Imprenta Moderna. Se ha trasladado a la de «El Noticiero», donde antes estaba la famosa «Patria» de don Pánfilo. ¿No será esto un augurio? ¡El antifernandismo vuelve a sus antiguos lares; el duranismo se convierte en progresismo, vuelve a hablar de las armas y del dinero de Zelaya, y se truena luego en panfilismo. El mismo cuento a la inversa. ¡Y nada, que ahí se «quedam!» FOX

La jira de D. Máximo por el Guanacaste



Hermoso despliegue de la caballería a la salida de Liberia

Comentarios sobre la visita de don Máximo al Guanacaste

Santa Cruz, setiembre 28 de 1913. Señor Director: he sido testigo presencial de la visita hecha por don Máximo Fernández a estos lugares y lo acompañé desde su desembarco en el puerto de San Pablo, hasta la salida de esta villa para Belén.

He leído después las crónicas de EL REPUBLICANO dando cuenta de tal visita y he encontrado en ellas más bien modestia que exageración, pues en realidad, las pruebas de adhesión que aquí recibí el Caudillo y la tumultuosa muchedumbre que con entusiasmo le aclamó, sobrepujan en mucho a la sencillez con que ese Diario lo relata.

En cambio he leído también en «La Prensa Libre» las notas de sus corresponsales referentes a dicha visita y aparte de su inexactitud se vielmuestra en ellas la ira concentrada, el despectivo manifiesto de la bancarrota y descrédito del civilismo. [Aquí al duranismo no lo conocemos].

La manifestación en esta villa no fué grande, fué colosal, unánime del cantón; con seguridad que, relativamente, será la mayor que haya tenido el señor Fernández en todo el país y sin embargo el Corresponsal en «La Prensa Libre» del 22 dice: «todo rodeado de mujercillas escogidas para hacer bulla.» No merece ese corresponsal que las crucifijas le cuelguen?

El de Nicoya encabeza su artículo así: «Nicoya es todo duranista.» ¿Con que sí, eh? ¿le contesto yo, ¡infame la señal como diría don Anibal, y si no ya me lo dirá el 7 de diciembre.

A continuación dice que los señores Alberto Flores y Napoleón Briceño retornaron a don Máximo y sus oradores a que los contestaran ciertos cargos (!)... me consta que no hubo tal reto, aunque también presumo que de haberlo, quizá ni don Máximo ni sus oradores se hubiesen atrevido a entrar polémica con tales contendientes, uno de ellos el Napoleón del Congreso en materia de discursos, réplicas rápidas y oportunas.

No deseo seguir más con las inexactitudes de tal correspondencia y me pongo a considerar el daño que esa correspondencia hacen a su partido político pues cualquiera, sea del bando que fuere, que haya presenciado el paseo triunfal del Jefe Republicano por estos lados y lea después esas crónicas tan plagadas de mentiras no puede menos de suponer que lo mismo serán las que publiquen de otros lugares y que por lo tanto «La Prensa Libre» no es más que una trampa para coger incautos, de los que, por fortuna van ya encasacando por estos lados.

Otro corresponsal político

Buen negocio

Hará quien compre una casa contra temblores con un solar de media manzana, situada al lado de la carretera nacional, camino de Curridabat y a veinte minutos de la Estación del Tranvía en San Pedro, o un lote para construir, constante de dos mil varas cuadradas, dista entre 200 metros de la misma Estación?

Para precio y condición entenderse con el que suscribe, en San Pedro del Mojón.

RICARDO FERNÁNDEZ QUEVEDA.

CARTA ABIERTA De Tres Ríos

Cantón de Mora, Pacaca, 12 de octubre de 1913.

Señor Presidente de la República San José.

Señor: el domingo como a la 1 p. m. nos encontramos los abajo firmados, todos mayores de edad, en casa de don Francisco Elizondo conversando pacíficamente, cuando fuimos muy sorprendidos por el señor Juan Sanfí Porras, el cual es conocido en este pueblo por hombre bochinchero y malcriado en extremo, provocando al señor don Domingo Quesada, hombre de reconocida honradez, y mirando nosotros que no había motivo para ello, el día de casa señor Francisco Elizondo trató de evitar el bochinchero y poner paz de una manera amigable sacando al señor Sanfí ya no por bien puesto que no quiso, sino por la fuerza. Esto dió motivo para que la policía se metiera en presencia de todos nosotros a sacar al señor don José Elizondo hijo de la manera más soez y mezquina, y como las referidas autoridades no pudieron conseguir su intento, entonces cogieron al joven Domingo Quesada, que se encontraba en esos momentos allí, y dándole de cintarazos y palos, fue inmediatamente conducido a la cárcel sin motivo, porque nosotros no vimos que los cometiera. Estos policiales era: Epifanio Cordero, Antonio Mena (a) piloté y Urbano Pérez (a) garrobo. Momentos después asomábase por una ventana de la casa José Elizondo, cuando vimos que Epifanio Cordero y Antonio Mena llegaron a la ventana: el uno descargó un garrotazo no pegándole a nadie, el cual iba para el señor Elizondo, y el otro descargó un cintarazo que lo vimos que lo recibió la distinguida señorita Teresa Hidalgo, la que en esos momentos se asomaba por la referida ventana y que estaba procurando pacientemente calmar la furia de las autoridades.

El señor Jefe Político estaba en esos momentos en el mismo lugar, y sin exagerar, no vimos que tomara alguna medida sobre lo referido; eso no nos extrañó en absoluto, pues varias veces que él mismo promueve los escándalos y todo el que sea republicano lo conduce a la cárcel, y una vez ahí, si firma por la Argolla, lo pone en libertad, y si no, de seguro lo tiene preso y después su buena multa le habla.

Después de todo lo referido se volvió a promover otro escándalo frente a la casa de don Francisco Madrigal por las mismas autoridades, y de este último, salieron heridos los honrados señores don Manuel Zúñiga, Gregorio Monge y don Victorico Solís. Señor Presidente: por justicia le pedimos que siendo demasiado aguantar las molestias de las autoridades de este pueblo, haga un pequeño esfuerzo y sea por otras que sean duranistas, pero que sepan cumplir con su verdadero deber y no flagelen a un triste pueblo de una manera tan mezquina por el simple hecho de no ser olímpicos no de leva sino de chaqueta.

Esta es la tercera vez, señor Presidente, que tenemos la pena de elevar nuestra queja ante usted, suplicándole nos perdone; y en caso de que las referidas autoridades continúen flagelando a este pueblo, para no vernos en necesidad de molestar su fina atención, nosotros los pacacueños sabremos poner punto final a los abusos que cometen las autoridades de este cantón por nuestra propia cuenta.

Somos de usted con todo respeto y consideración atentos servidores, Tobías Ulate.—Victor Chaves.—Jobo Zamora.—Federico Umaña.—Ismael Sáenz.—Pedro Parra.—Marcial Guerrero.

Oficina General del Partido Republicano San José

Por acuerdo de la Directiva Central en su primera sesión ordinaria celebrada el día 1º de este mes, tengo el honor de comunicar a Ud. que ha quedado debidamente instalada una Oficina General situada en el departamento exterior del edificio que ocupa la Directiva Central, frente al Parque Central, con el fin de atender solicitudes de inclusión y exclusión de ciudadanos sufragantes, envío de certificaciones del Registro Civil, Juzgados Civiles y del Crimen, Gobernación Provincial, Ministerio de Relaciones Exteriores, Archivos Nacionales y Curatos, en relación con la Ley de Elecciones de 18 de agosto de este año. Esperando sus órdenes, me suscribo de Ud. atento y s. s., FRANCISCO CALDERON H.

Gabinete Dental Eléctrico del Doctor Bartolo Marichal M. Montado a la última con los aparatos más modernos Extracciones sin dolor OFICINA: Enseguida del Hotel San José, 50 varas al Sur del Parque Central.

ANUNCIE EN EL REPUBLICANO

Partido Republicano Reunión y desfile

Se recuerda a nuestros copartidarios de San José que hoy viernes, 17 de octubre, tendrá lugar la reunión general acostumbrada. Con el objeto de hacer un hermoso desfile, el punto de concentración será la Plaza de la Merced, frente al club del Hospital, a las 7 p. m. Se suplica a los republicanos que atiendan a los jefes del desfile y no se desalíen ni se entretengan en las esquinas a contemplar el paso de los compañeros ni vayan de antemano a la Plaza de la Fábrica. En caso de lluvia, no habrá reunión.

LOS SECRETARIOS San José, 17 de octubre de 1913.

Cartas de mi molino

San José, 8 de octubre de 1913. Señor don Narciso Ruiz,

Zaragoza. Mi querido Chicho:

Recibí la suya muy atenta del 4 del presente mes, mandada publicar en «La Prensa Libre» de la misma fecha. Quedo por ella impuesto de que nuestro partido, después de la hábil labor de Ud., han resultado muchos republicanos—Qué hemos de hacer? Es mal sin remedio—Lo mismo nos está pasando en todas partes.

No he visto el telegrama a que Ud. alude en el cual se dice que... «el digno orador don José Ramón Mesén, a quien me recomendó especialmente el doctor don Carlos Durán, insultó al pueblo liberiano.»—Pero, de todos modos, ninguna falta hace. Cuando Mesén se fué no llevaba ninguna recomendación para nadie ni creo que Ud. la necesite para él. Allí se encargaron Ud. y Mesén de averiguar quien recomendó a quien—yo no he podido saberlo, hasta ahora.

Además, me dice Ud. unas cosas muy imprudentes. Mire Ud. que después de decir eso de los insultos del orador al pueblo liberiano, salir con «sería por demás ponerme a probar lo contrario»... Esto es, ponerse Ud. a probar que el pueblo de Liberia insultó a nuestro orador, no sólo sería por demás; sería verdadera chichada, sería quebrarle la pierna buena a un rencor. Por Dios, no se le ocurra jamás probar semejante cosa, aunque sea verdad. Si Ud. lo intenta siquiera, nos deja en el petate. ¡Está viendo Pedro cómo andamos y quiere cortar orejas! Guárdese bien de ello. Acuérdese de que por probar que Ud. era el autor del telegrama aquel en el nos ofrecía quemar su casa y «otras barbaridades de esas que llaman proezas» se llegó a saber que efectivamente se lo habían recomendado en «El Mentidero.»

Pareja de ese párrafo es el otro que dice: «Me daría vergüenza aparecer vendiéndola (se refiere Ud. a la Patria) por oro americano»... Parece que está Ud. dispuesto a venderla por moneda de otra clase, como francos, o libras, o pesetas, y eso no nos conviene que se sospeche. Aunque la verdad es que a mí me tiene muy sin cuidado lo que haga

Ud. con Zaragoza y sus habitantes. No apruebo de ninguna manera su conducta con los oradores que quisieron ocupar la tribuna. Dice Ud. que los detuvo «al lado de mi tribuna, que sólo cuesta a Lalo McAdam y a mí, porque los tales turucas, turquistas y turcasas (ay asái) son demasiado conservadores para gastarse... Don Rafael Hurtado me ha mandado mostrar una cuenta cancelada, valor de una tribuna para el duranismo de Liberia, como prueba de que también él se ha bolesado. A esto agregue Ud. el resentimiento de Lalo, que se creó con derecho a la mitad. Ayer, nada menos pasó el citado Lalo por enfrente de mi casa, diciendo: «Mo dice el gato y ni el rabo es de él.» Supongo que le aluda a la tribuna de Ud.

Por qué no arreglan mejor ese asunto en familia? No ve usted que les está dando armas a los enemigos? Más prudente sería que usted le comprara a Lalo su parte y le pagara la cuenta a Hurtado, o que les dejase a ellos esa tribuna y usted se mandase hacer otra «suya y solamente suya, aquí en la tierra y allá en la eternidad».

Francamente yo ignoraba que tuviese usted tanta influencia sobre las personas. Cuando Mesén se fué de aquí, era duranista, pero el párrafo de la cartita de usted que dice: «...» por eso me di el gusto de que hablara mi orador que tenía al lado, me ha hecho entrar en sospechas. ¿Se habrá vuelto chichista Mesén?

Me gustan los hombres que arrastran gente, pero este no es el momento de que cada cual traiga el agua a su molino. Nuestro compromiso con el Doctor Durán es muy serio. Ese cuento de mi orador no me gusta nada nada. Quedemos claros sobre este asunto. El orador don José Ramón Mesén es orador chichista, o es orador duranista. Sobre esto no quiero dejar la menor duda. Le repito, el cuento ese de mi orador me tiene enchichado. Estoy casi a punto de decir como usted: «¡Juzgue el público si serán turucas!»

Queda esperando su pronta y categórica contestación su ex-copartidario

INOCENTE PALOMINO GUARDADO, Jefe de propaganda y busca de chapulines

ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Afrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azúcar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

Notas de San Isidro de Heredia

Procedentes de Heredia y San José respectivamente, han pasado varios días entre nosotros las señoritas Angelina Campos Rodríguez y María Belisa Segura, quienes son una corola de hermosura y un cáliz lleno de bondades; ambas republicanitas de armas tomar en campaña abierta; esto lo pudimos observar principalmente en Angelina quien de sus dulces labios nacarinos hizo brotar un valeroso y fuerte viva Fernández al público.

¡Bien por el sexo bello que sabe también apreciar las buenas causas! —Saludes.

Un republicano más nos ha venido del cielo, quien ha bajado a aumentar la felicidad de los esposos don Julio Rodríguez y su virtuosa señora Amelia V. de Rodríguez. Que este mundo lleno de inquietudes, le sea próspero y feliz al nuevo retoño son mis deseos.

Don Urbino Villalobos (Nito) como cariñosamente le llamamos todos, próximamente contraerá matrimonio con una virtuosa señorita de San Rafael de Heredia.

¡Hasta que al fin se resolvió el muchacho!

Don Jenaro Badilla es otro que se le ha metido entre ceja y ceja que no puede vivir solito en este mundo y ya lo tienen también ustedes alisando la maleta de bodas para su ensueño.

Hasta que vimos la directiva duranista de San José. ¡Pero qué bárbaros atreverse a publicar cuatro gatos!

Así son ellos. Para concluir saludamos los republicanos de aquí al Licenciado Fernández por su victoriosa gira por la ciudad de las flores.

Viva San Isidro republicano!
F. M. P. J.

Aclaración

En el periódico *Regeneración* número cuarenta y uno de fecha veintisiete de setiembre de 1913, aparece publicada la directiva del desprestigiado partido civil de Guadalupe, y en ella hacen aparecer mi nombre como vocal de dicha directiva; como yo soy soldado sincero y convencido del gran partido republicano que lleva como abanderado al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, protesto del abuso cometido por los rojos al insertar mi nombre en sus listas y declaro una vez por todas, que el 7 de diciembre daré mi voto en favor del Lic. Fernández.

Viva el partido republicano!
Viva Costa Rica libre!
Guadalupe, octubre 13 de 1913.

Miguel Esquivel

Testigos: Nicolás Zeledón F., Ismael Jiménez V.

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

Contraprotesta

Yo, Benedicto Gutiérrez Gutiérrez, habiendo protestado del Partido Republicano, me añilo nuevamente a dicho partido, quedando entendidos los señores duranistas y civilistas de Ipis y Purra, comprometiéndome de una vez por todas a votar en las próximas elecciones por el Licenciado don Máximo Fernández el único de los candidatos que garantiza el porvenir de Costa Rica. ¡Viva el Licenciado Fernández! ¡Viva el Partido Republicano! Guadalupe, octubre 13 de 1913.

Benedicto Gutiérrez

Testigos: Nicolás Zeledón F., Ismael Jiménez V.

Proteja a los republicanos

El Taller de Tapicería de Higinio Villalta está siempre a las órdenes de sus favorecedores. Se ejecuta toda clase de trabajo en el ramo. Depósito permanente de colchones de toda especie, dando garantía y estricto cumplimiento en las órdenes que se nos confían.—Frente al actual almacén de Knorr, al lado de la «Lechería Central» de don Alberto González Soto.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTOS

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Ganchoche, Zarcas americanas, Zéttros, Casimiras Inglesas, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Iglesia Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTY, L. M. CASTRO Y C^a, y PAGES HERMANOS T. M. Ortuño & Co. Propietarios

Apartado No. 246

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA"

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotos se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

Nota de progreso

No se preocupe usted de encargar anticipadamente coronas u otros trabajos relativos al ramo, para el día de finados.

En el presente año encontrará usted todo lo que desee en EL INVERNADERO, pues hay trabajos desde \$ 2 en adelante y millares de plantas adecuadas para adornar las tumbas.

Visite usted la gran exposición de EL INVERNADERO frente a Koberg & Echandi. Calle central, San José.

A mis compañeros y amigos

Acabo de comprar un contrabajo de muy buena calidad deseando complacer a mi numerosa clientela con sus sonoras y profundas notas. Entenderse conmigo mismo en la venta de calzado que tengo en el Mercado de esta Capital.

VICTORINO GUTIÉRREZ

EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia. Nuestro tiro actual es de

10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

AVISO

Tenemos encargo de colocar docenas de COLONIAS totalmente o en partes, eso si dando buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 73 Avenida Este, N° 80.—San José, agosto de 1913.

Vendo o alquilo

una casa de madera recién construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolorosa. Dará informes Ricardo Coto Fernández.

Suscribase a EL REPUBLICANO donde encontrará abundante y buena lectura

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES FRÍDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS